

menetapkan arahnya untuk 25 tahun kedepan. Sebagian besar membuatnya 5-10 tahun dengan alasan perubahan yang terjadi belakangan ini sangat sulit diterka arahnya. Setiap perusahaan itu saling kait mengait, sehingga perkiraan terjauh yang dapat diduga menjadi amat terbatas.

Lebih jauh lagi Kasali menyebutkan rencana jangka panjang inilah yang menjadi pegangan bagi praktisi PR untuk menyusun berbagai rencana teknis, dan langkah komunikasi yang akan diambil sehari-hari. Untuk dapat bertindak secara strategis, kegiatan PR harus menyatu dengan visi dan misi organisasi.

Sama seperti divisi lain dalam sebuah perusahaan, untuk memberi kontribusi kepada kerja jangka panjang itu, praktisi PR dapat melakukan langkah-langkah:

- a. Menyampaikan fakta dan opini, baik yang beredar didalam maupun dilingkungan perusahaan. Bahan-bahan itu dapat diperoleh dari kliping media massa dalam kurun waktu tertentu, dengan melakukan penelitian terhadap naskah-naskah pidato pimpinan, bahan yang dipublikasikan perusahaan, serta melakukan wawancara tertentu dengan pihak-pihak yang berkepentingan atau dianggap penting.
- b. Menelusuri dokumen resmi perusahaan dan mempelajari perubahan yang terjadi secara historis. Perubahan umumnya disertai dengan perubahan sikap perusahaan terhadap publiknya atau sebaliknya.

- h. Implementasi atas hasil hal-hal diatas dengan menggunakan sumber yang tercantum pada *budget* (anggaran) dan mengawinkan rencana tersebut dengan sumber daya manusia, struktur, teknologi dan sistem balas jasa yang memungkinkan.
- i. *Review* dan evaluasi atas hal-hal yang telah dicapai dalam setiap periode jangka pendek sebagai proses untuk melakukan kontrol dan sebagai *input* bagi pengambilan keputusan dimasa depan.

Public Relations dapat memberikan kontribusinya dalam proses *strategic management* melalui pertama, melakukan tugasnya sebagai bagian dari *strategic management* keseluruhan organisasi dengan melakukan survei atas lingkungan dan membantu mendefinisikan misi, sarana, dan *objective* perusahaan. Keterlibatan PR dalam proses menyeluruh ini akan memberi manfaat yang besar bagi perusahaan dan sekaligus bagi PR itu sendiri, khususnya pada tingkat korporat. Kedua, PR dapat berperan dalam *strategic management* dalam mengelola kegiatannya secara strategis. Artinya bersedia mengorbankan kegiatan jangka pendek demi arah perusahaan secara menyeluruh.

Kedua sumbangan itu akan dapat dimengerti bila disadari bahwa *strategic management* mempunyai area kegiatan dalam tiga lapisan, yakni: (1) lapisan korporat atau organisasi secara menyeluruh (seperti direktur utama, direktur atau pejabat teras atas lainnya yang termasuk orang-orang yang mengambil keputusan strategis pada lampiran atas, kedudukan PR

itu sendiri) melalui tujuh tahapan, tiga tahapan pertama mempunyai cakupan luas sehingga lebih bersifat analisis. Empat langkah selanjutnya merupakan penjabaran dari tiga tahap pertama yang diterapkan pada unsur yang berbeda-beda yakni tahap *stakeholders*: sebuah perusahaan mempunyai hubungan dengan publiknya bilamana perilaku perusahaan tersebut mempunyai pengaruh terhadap *stakeholder*-nya atau sebaliknya. PR harus melakukan survey untuk terus membaca perkembangan lingkungannya, dan membaca perilaku perusahaannya serta menganalisis konsekuensi yang akan timbul. Komunikasi yang dilakukan secara kontinyu dengan *stakeholder* ini membantu perusahaan untuk tetap stabil.

Tahap publik: Publik terbentuk ketika perusahaan menyadari adanya problem tertentu. Pendapat ini berdasarkan hasil penelitian Gruning dan Hunt, yang menyimpulkan bahwa publik muncul sebagai akibat adanya problem dan bukan sebaliknya. Dengan kata lain publik selalu eksis bilamana ada problem yang mempunyai potensi akibat terhadap mereka. Publik bukanlah suatu kumpulan massa umum biasa, mereka sangat efektif dan spesifik terhadap suatu kepentingan tertentu dan problem tertentu. Oleh karena itu PR perlu terus menerus mengidentifikasi publik yang muncul terhadap berbagai problem. Biasanya dilakukan melalui wawancara mendalam pada suatu *focus group*.

Tahap isu: publik muncul sebagai konsekuensi dari adanya problem selalu mengorganisasi dan menciptakan isu. Yang dimaksud dengan “isu” disini bukanlah isu dalam arti kabar burung atau kabar tak

resmi yang berkonotasi negatif, melainkan suatu tema yang dipersoalkan. Mulanya pokok persoalan demikian luas dan mempunyai banyak pokok, tetapi kemudian akan terjadi kristalisasi sehingga pokoknya menjadi jelas karena pihak-pihak yang terkait saling melakukan diskusi.

PR perlu mengantisipasi dan responsif terhadap isu-isu tersebut. Langkah ini dalam manajemen dikenal dengan *issue Management*. Pada tahap ini media memegang peranan sangat penting karena media akan mengangkat suatu pokok persoalan kepada masyarakat dan masyarakat akan menanggapi. Media mempunyai peranan yang sangat besar dalam perluasan isu dan bahkan membelokkannya sesuai dengan persepsinya. Media dapat melunakkan sikap publik atau sebaliknya meningkatkan perhatian publik., khususnya bagi *hot issue*, yakni yang menyangkut kepentingan publik yang lebih luas.

Issue Management pada tahap ini perlu dilakukan secara simultan dan cepat dengan melibatkan komunikasi personal dan sekaligus komunikasi dengan media massa. PR melakukan program komunikasi dengan kelompok *stakeholder* atau publik yang berbeda-beda pada ketiga tahap diatas.

PR perlu mengembangkan *objective* formal seperti komunikasi, akurasi, pemahaman, persetujuan, dan perilaku tertentu terhadap program-program kampanye komunikasinya. PR harus mengembangkan program resmi dan kampanye komunikasi yang jelas menjangkau *objective*. PR khususnya para pelaksana, harus memahami permasalahan dan dapat

lingkungan ini setidaknya memberikan gambaran tentang keadaan perusahaan yang biasa disederhanakan dengan memotret *SWOT* (*Strengths, Weakness, opportunities, and Threats*) yang dimilikinya. Analisis eksternal akan memberikan gambaran tentang peluang dan ancaman (OT), sedangkan analisa internal akan memberikan gambaran tentang keunggulan dan kelemahan (SW) dari perusahaan.

Tahap kedua, menentukan dan menetapkan arah organisasi. Dalam tahap ini proses strategi selanjutnya adalah dengan melihat misi dan tujuan perusahaan yang telah ditetapkan sebelumnya. Misi perusahaan ini nantinya dapat memberikan gambaran yang baik tentang segmentasi pasar, filosofi, citra yang diinginkan bahkan sampai teknologi yang akan digunakan oleh perusahaan untuk menghadapi ketatnya kompetisi yang akan terjadi. Kemudian setelah dilihat dari tujuan tersebut maka perusahaan biasanya merefleksikan target yang akan dicapai perusahaan.

Tahap ketiga, formulasi strategi yakni proses merancang dan menyeleksi berbagai macam strategi yang pada akhirnya menuntun terhadap pencapaian dan misi sebuah organisasi. Fokus utama dalam strategi ini adalah bagaimana bisa membangun kompetisi yang positif dimata publik agar mampu mencapai tujuan perusahaan. Pada tingkat perusahaan, setidaknya ada tiga format atau pilihan yang dapat digunakan untuk melakukan formulasi strategi. Pertama, melakukan formulasi strategi berdasarkan berbagai alternatif strategi umum (*General strategy Alternatives*). Kedua, menggunakan *Bussines Portofolio Models* seperti

sehat yang harus dikedepankan, tetapi juga untuk memperoleh dukungan dari berbagai pihak di internal perusahaan terutama top manajemen. Tentu saja akan sering terjadi *complaint* yang muncul mengenai PR yang membuat kegiatan PR terburu-buru, merencanakan sesuatu yang tidak mungkin dan sulit mengukurnya. Pada dasarnya, perencanaan PR harus memberikan gambaran lebih jauh mengenai bagaimana sebuah kompetisi yang sehat dan bisa menguasai pangsa pasar yang lebih baik. Dengan sistem perencanaan PR yang baik dan profesional tentunya seorang PR akan dapat melakukan dan memperhitungkan tindakan yang akan diambil.

Sebelum melakukan kegiatan PR, praktisi PR harus mengkaji secara mendalam dengan memperhitungkan sasaran dan strategi kompetisi yang akan dilakukan, perencanaan dan anggaran, serta penelitian dan evaluasi. Lingkungan sekitar yang menjadi cakupan perusahaan harus mencerminkan seluruh tujuan-tujuan bisnis. Sehingga dalam hal ini sudah tercermin strategi dan sasaran PR. Meletakkan sasaran, formulasi strategi dan perencanaan adalah hal yang sangat esensial jika fungsi PR sama derajatnya dengan komponen lainnya didalam perusahaan.

Perencanaan memerlukan pemikiran. Perencanaan suatu program PR jangka pendek untuk mempromosikan pelayanan baru akan memerlukan sedikit pemikiran dan waktu dibandingkan dengan perencanaan PR dalam jangka panjang untuk memperoleh dukungan bagi suatu isu kebijakan publik. Meskipun setiap kasus perencanaan PR harus memasukkan sasaran yang jelas untuk mencapai tujuan perusahaan,

lembaga-lembaga pemerintah, bahkan pesantren. Kehadirannya dibutuhkan karena PR merupakan salah satu elemen yang menentukan kelangsungan suatu organisasi secara positif. Arti penting PR sebagai sumber informasi terpercaya kian terasa pada era globalisasi dan banjir informasi seperti saat ini.

Salah satu tantangan besar yang kini dihadapi bidang *Public Relations* adalah bagaimana menjadikan praktisi PR lebih profesional. Menjadi profesional akan memerlukan banyak hal mulai harus semakin dikuasainya keterampilan-keterampilan teknik mendasar untuk pelaksanaan dan implementasi program PR yang kini sudah direncanakan, dan semakin mandirinya praktisi PR dalam menjalankan pekerjaan mereka, baik dalam *setting* keorganisasian maupun dalam *setting* sebagai konsultan PR. Secara individual, seorang praktisi PR harus menguasai atau memahami *body of knowledge* yang memadai agar dapat menjalankan pekerjaan teknis dalam mengimplementasikan keputusan perusahaan untuk menjadi lebih mandiri.

Menurut Putra (1999) menjadi lebih profesional berarti PR tidak semata-mata berada dalam posisi pemerintah, tetapi juga dalam posisi pemerintah harus ikut mengarahkan dan mengatur program PR yang akan dijalankan oleh sebuah perusahaan. Ini mengimplikasikan pentingnya PR untuk terlibat dalam proses pengambilan keputusan dalam perusahaan, karena seperti dikatakan oleh Dozier dan Broom (seperti dikutip Childrens, 1989:104) penyingkiran praktisi PR dari proses pengambilan

sehingga membuat pemberitaan yang mencerminkan kebohongan kepada publik.

Kegiatan yang paling banyak dilakukan oleh PR adalah berkaitan dengan media massa, dimana fungsi komunikasi praktik PR menjadi bagian yang tidak bisa terpisahkan. Tidaklah berlebihan jika PR dan media massa mempunyai saling ketergantungan. Tanpa adanya sumbangsih PR, media massa cetak maupun elektronik tidak akan dapat memperoleh atau mendekati suatu keakuratan berita, sebagaimana yang diinginkan.

PR adalah sebuah payung besar yang menaungi banyak keahlian, dan jelas lebih luas daripada sekedar penghubung antara pers dan klien seperti yang biasa dilakukan sebelumnya. Publisitas hanyalah bagian kecil dari PR, demikian pula penggunaan berbagai jenis media mulai dari koran, radio, film atau majalah (Rivers, et. Al. 2003: 265). Bernays dan para pakar PR lainnya menyebut PR sebagai suatu “program total” yang mengikuti banyak kegiatan yang lebih kompleks dari pada publisitas.

Selain memasok berbagai materi yang layak diterbitkan atau disiarkan, pejabat PR perlu memahami media massa, seperti bagaimana surat kabar, majalah itu diterbitkan, bagaimana pula caranya memproduksi siaran-siaran radio dan siaran televisi. Sebagian pengetahuan tentang media dapat dipelajari dengan mengamatnya saja. Untuk itu, praktisi PR harus melakukan kunjungan ke sejumlah stasiun radio maupun media massa lainnya guna mengetahui dan menjadi bahan pertimbangan untuk

membuat program-program yang lebih baik dan supaya tidak tersisihkan oleh banyaknya media massa saat ini.

Hubungan dengan media (*media relations*), ungkap Moore, 1987, yang semula merupakan hubungan kerja yang sederhana antar pejabat PR dengan sejumlah media massa, telah menjadi semakin kompleks, karena meningkatnya jumlah media. Media semakin terspesialisasi, dan persaingan media semakin tajam. Kendati para pejabat PR semakin profesional dalam melakukan publisitas media akan tetap semakin kritis terhadap perusahaan terutama sesama perusahaan industri media. Memang dalam menjalin hubungan dengan pers disini tidak akan pernah terlepas dengan konflik apalagi hubungan yang dilakukan oleh PR yang sama-sama berprofesi di industri media, disinilah akan muncul sebuah distorsi antar keduanya, tetapi sebagai mitra yang baik dan saling menghormati profesi masing-masing sehingga tidak ada masalah yang tidak dapat diselesaikan .

2. Radio

Menurut Dominick (2000) bahwasanya radio merupakan salah satu media massa elektronik pertama serta menjadi medium penyiaran nasional pertama. Selama hampir satu abad lebih keberadaannya, radio siaran telah berhasil mengatasi persaingan yang sangat ketat dan keras dengan bioskop, rekaman kaset, televisi, televisi kabel, *electronic games*, dan *Personal Cassset Player*. Radio telah beradaptasi dengan perubahan dunia,

jalanan, pantai, dan berbagai tempat lainnya. Radio memiliki kemampuan menjual bagi pengiklan yang produknya dirancang khusus untuk khalayak tertentu.

Program acara radio secara umum dibagi menjadi tiga kategori yaitu: hiburan, berita, dan *talkshow*. Hiburan lebih sering didominasi oleh acara musik, meskipun ada beberapa radio yang menawarkan program drama, kuis, komedi, bahkan *Variety show*. Berita sendiri, radio lebih sering menawarkan berita yang dibacakan langsung dari studio atau berita yang diberikan langsung oleh reporter yang ada dilapangan. Sedangkan acara *talk show*, radio biasanya mendatangkan nara sumber guna membahas masalah atau topik tertentu yang diperbincangkan saat itu.

Pada tahun 1930 sampai 1940-an, acara di radio lebih didominasi oleh hiburan. Sampai saat ini, hiburan yang didominasi musik seakan tidak akan pernah punah. Program hiburan yang disajikan oleh radio, terkadang tidak membutuhkan seorang penyiar untuk membawakan sebuah acara. Untuk program musik misalnya, cukup diisi dengan musik, dan *insert* saja, begitu juga dengan program drama radio. Namun, penyiar pada esensinya tetap dibutuhkan untuk menciptakan suasana keakraban serta kehangatan yang memang sengaja dimunculkan dalam program-program yang ditayangkan melalui siaran radio.

Jika berbicara mengenai siaran berita yang disajikan oleh radio, maka pembahasannya tidak cukup hanya sekedar bagaimana seorang penyiar menyampaikannya, namun juga tentang kekuatan konten

beritanya. Dari segi waktu penyayangan dan kekuatan materi berita yang disampaikan kepada pendengar, berita yang di siarkan radio sebenarnya tidak ada perbedaan dengan media lain. Jenis berita tersebut dibagi menjadi tiga, diantaranya:

- a. *Hard news*. Berita aktual yang baru saja terjadi atau laporan langsung saat peristiwa tersebut terjadi.
- b. *Soft news*. Berita lanjutan yang lebih bersifat laporan peristiwa tanpa terikat waktu, lebih menekankan pada aspek *human interest*.
- c. *Indept news*. Berita mendalam (lebih dari sekedar paparan fakta permukaan), dengan syarat penekanan isinya terletak pada proses pendalaman kasus atau tinjauan aspek lain dalam suatu peristiwa.

Talk Show dapat disiarkan secara langsung/interaktif dan juga atraktif. Sifat jenis dari program ini biasanya bersifat menghibur, dinamis, dan hidup. Oleh Karena itu, dalam jenis program ini seorang penyiar sangat menentukan sukses tidaknya suatu acara. Penyiar yang membawakannya, sehingga penyiar dituntut untuk tidak boleh emosional, lebih fair, dan rapi dalam menjelaskan fakta atau opini kepada pendengar.

Mengenai masalah *talk show* menurut Klaus Kastan, instruktur radio dari Munchen Jerman bahwa seorang penyiar harus memiliki kemampuan dalam beberapa hal, yaitu: mengambil keputusan, menyusun topik dan pertanyaan dengan cepat, memotong pembicaraan narasumber

Nicholas Negroponte mempopulerkan istilah konvergensi namun hanya segelintir orang yang mempunyai pemahaman tentang konvergensi. Banyak sekali orang yang terpana tentang ungkapan Negroponte mengenai konvergensi itu sendiri bahwa semua teknologi komunikasi akan bersama-sama sedang memasuki titik genting metamorfosis, yang hanya dapat dipahami dengan tepat ketika didekati sebagai subjek tunggal.

Negroponte menjadi orang pertama yang mengakui bahwa konvergensi industri media dan teknologi digital pada akhirnya akan mengarah pada bentuk-bentuk yang dikenal sebagai komunikasi multimedia. Multimedia atau dikenal sebagai media campuran pada umumnya didefinisikan sebagai medium yang mengintegrasikan dua komunikasi atau lebih. Dalam definisi yang amat luas atas istilah tersebut maka radio tergolong dalam bentuk multimedia karena menyuguhkan informasi secara langsung dengan memadukan antara siaran yang mempunyai jangkauan terbatas menjadi siaran streaming yang bisa dinikmati secara online dimanapun berada.

Namun pada kenyataannya, konvergensi itu benar-benar menjadi esensi evolusi pada masa ini dan proses mediamorfosis. Bentuk media baru yang semakin banyak saat ini merupakan hasil dari sebuah konvergensi skala kecil yang tak terhitung banyaknya. Konvergensi lebih menyerupai sebuah perkawinan atau persilangan yang menghasilkan transformasi atas masing-masing entitas yang bertemu dengan entitas baru.

(*World Wide Web*) dan jaringan komputer berkecepatan tinggi. Teknologi media digital inipun dipasarkan dan dimiliki oleh masyarakat luas, sehingga masyarakat dapat menikmati, menghasilkan serta menyebarkan content dari media tersebut. Dalam hal ini content memiliki arti yang sangat luas yang mencakup bidang pengetahuan, bukan hanya bidang jurnalisme dan komunikasi massa.

3. Media Massa

Media massa atau Pers adalah suatu istilah yang mulai dipergunakan pada tahun 1920-an untuk mengistilahkan jenis media yang secara khusus didesain untuk mencapai masyarakat yang sangat luas. Dalam pembicaraan sehari-hari, istilah ini sering disingkat menjadi media. Masyarakat dengan tingkat ekonomi rendah memiliki ketergantungan dan kebutuhan terhadap media massa yang lebih tinggi daripada masyarakat dengan tingkat ekonomi tinggi karena pilihan mereka yang terbatas. Masyarakat dengan tingkat ekonomi lebih tinggi memiliki lebih banyak pilihan dan akses banyak media massa, termasuk bertanya langsung pada sumber atau ahli dibandingkan mengandalkan informasi yang mereka dapat dari media massa tertentu.

Media sudah menjadi bagian kehidupan sehari-hari bagi orang-orang yang tinggal di kota-kota besar, sehingga sulit dibayangkan hidup tanpa adanya media. Media massa seperti halnya pesan lisan dan isyarat, sudah menjadi bagian tak terpisahkan dari komunikasi manusia. Pada

hakikatnya, media adalah perpanjangan lidah dan tangan yang berjasa meningkatkan kapasitas manusia untuk mengembangkan struktur sosialnya. Sejarah telah membuktikan bahwa media massa telah membuat periklanan lebih ekonomis bagi para pengirim dan penggunanya. Jadi lembaga pendidikan ketika ingin mengiklankan program atau kegiatannya tidak usah harus berteriak sambil keliling kota, tapi cukup memasang iklan tersebut pada media massa (koran, radio atau televisi). Sebagai pengguna iklan kita memiliki banyak sumber informasi, pengirimnya pun beruntung dengan adanya berbagai macam media massa.

Saluran media massa adalah semua alat penyampai pesan-pesan yang melibatkan mekanisme untuk mencapai kepada masyarakat yang luas dan tidak terbatas. Surat kabar, radio atau televisi merupakan alat yang memungkinkan sumber informasi menjangkau masyarakat dalam jumlah yang besar dan tersebar luas. Dengan demikian dapat diambil kesimpulan, media massa adalah alat komunikasi mekanis seperti surat kabar, radio, televisi dan lain-lain yang digunakan untuk menyampaikan pesan dari sumber secara serentak kepada khalayak yang berbeda-beda dan tersebar diberbagai tempat. Perkembangan jumlah dan jenis media massa kini sudah distimulasi oleh perlunya tiap orang dan organisasi berkomunikasi satu dengan lainnya.

Aktivitas media relations banyak dilakukan oleh praktisi PR baik dilembaga swasta maupun pemerintahan. Mulai dari aktivitas yang sederhana yakni menyiapkan siaran pers sampai menjadi nara sumber

berita media, dilakukan oleh praktisi PR. Kegiatan media relations pada prinsipnya adalah upaya PR dalam menginformasikan kebijakan, keputusan dan peristiwa yang penting untuk diketahui oleh khalayak. disisi lain melalui media massa inilah umpan balik masyarakat terhadap kebijakan perusahaan dapat diperoleh melalui pernyataan, tanggapan masyarakat, tokoh, dan public figure lainnya. Dari sejumlah opini tersebut maka akan terdapat konsensus dalam bentuk opini publik. Opini publik perlu diperhatikan oleh pengelola industri media untuk memahami kebutuhan serta tuntutan khalayak terhadap perusahaan.

Hal tersebut diatas menunjukkan betapa peran media massa sangat penting dalam membentuk opini individu dan perusahaan. Karena informasi yang disampaikan oleh media massa dinilai masyarakat mempunyai kebenaran yang objective dan mempunyai kredibilitas yang tinggi. Meskipun hal tersebut kurang mutlak namun peran media dalam memberikan informasi terhadap masyarakat harus benar-benar baik dan bisa diterima oleh khalayak. mengingat bahwa media massa dianggap sebagai kebenaran dimasyarakat, maka informasi yang disajikan harus mampu mempengaruhi pikiran, perasaan, sikap dan perilaku masyarakat. Sehingga media massa disini dapat dimanfaatkan oleh masyarakat untuk menyalurkan pesan dan aspirasi baik individu, pemerintah maupun perusahaan.

Media massa saat ini telah menjadi industri raksasa yang mengedapankan materiil. Kendati media massa memiliki idealisme dalam

lembaga yang ada. Hubungan antar media massa dengan masyarakat adalah resiprok (saling memengaruhi). Negara membuat sebuah sistem media massa, lalu sistem ini akan memodifikasi masyarakat negara tersebut. Karena setiap negara itu berbeda, maka setiap sistem media massa di negara itupun berbeda pula, sehingga pola interaksi antara negara dengan media massanya terus menerus berubah.

Pola hubungan media massa dan pemerintahan di suatu negara erat kaitannya dengan sistem dan struktur politik yang berlaku di Negara dimana kedua lembaga tersebut berada. Oleh karena itu dapat dikatakan bahwa suatu sistem media massa akan mencerminkan falsafah politik negara yang bersangkutan. Hal ini dapat dilihat dari dimensi sejarah perkembangan media massa dunia yang oleh Siebert dan kawan-kawan dalam buku *“Four Of The Press”* (1963) dibagi menjadi empat macam teori. Keempat macam teori atau konsep media massa tersebut dapat menggambarkan keadaan masyarakat dan dasar pemikiran yang hidup pada masa itu.

a. Teori Otoriter (*Authoritarian Theory*)

Menurut teori ini, media massa mempunyai tujuan utama mendukung kebijaksanaan pemerintah yang sedang berkuasa, dan untuk mengabdikan kepada negara. Tidak semua orang dapat menggunakan media komunikasi kecuali mereka yang mendapatkan izin dari kerajaan atau pemerintah. Dengan demikian media massa dikontrol oleh pemerintah,

mebutuhkan sarana dan aktivitas komunikasi yang bersifat modern, yakni komunikasi massa.

Aktivitas dan isi dari komunikasi massa turut membentuk masyarakat massa. Hal ini karena sebagian dari isi yang dikandung dan disebarluaskan oleh media massa adalah apa yang dikenal sebagai budaya massa. Budaya massa pada saat ini lebih banyak menghasilkan seni yang ringan dan hal-hal yang tak mungkin. Akibatnya orang cenderung menyukai karya yang ringan-ringan. Hal ini berakibat timbul penggolongan budaya tinggi dan budaya rendah. Peran media massa dalam hal ini sangat besar, ditunjang pula dengan adanya publisitas, iklan dan reportase.

Komunikasi massa merupakan sejenis kekuatan sosial yang dapat menggerakkan proses sosial ke arah suatu tujuan yang telah ditetapkan terlebih dahulu. Oleh karena itu, efek atau hasil yang dapat dicapai oleh komunikasi yang dilaksanakan melalui berbagai media (lisan, tulisan, visual/audio visual) perlu dikaji melalui metode tertentu yang bersifat analisis psikologis dan analisis sosial. Yang dimaksud dengan analisis psikologi adalah kekuatan sosial yang merupakan hasil kerja dan berkaitan dengan watak serta kodrat manusia.

Donald K. Robert mengungkapkan, “efek hanyalah perubahan perilaku manusia setelah diterpa pesan media massa”. Oleh karena fokusnya adalah pesan, maka efek harus berkaitan dengan pesan yang disampaikan oleh media massa. Dalam proses komunikasi, pesan dalam

Dalam perspektif McLuhan, bukan isi yang penting dari suatu media, melainkan media itu sendiri yang lebih penting atau yang dikenal dengan istilah *Medium Is The Message*.

Inti teori determinisme yaitu penemuan atau perkembangan teknologi komunikasi merupakan faktor yang mengubah kebudayaan manusia. McLuhan memetakan sejarah peradaban kehidupan manusia ke dalam empat periode. Pertama, *The Tribal Age*. Menurut McLuhan, pada era ini dikenal dengan nama era purba atau era suku zaman dahulu, manusia hanya mengandalkan indera pendengaran dalam berkomunikasi. Komunikasi pada era ini hanya mendasarkan diri pada narasi, cerita, dongeng tuturan, dan sejenisnya dimana telinga adalah “raja”, atau dalam istilah lama orang mengenal paham “*hearing is believing*”, dan kemampuan visual manusia belum banyak diandalkan dalam komunikasi. Sehingga era primitif ini tergusur dengan ditemukannya alfabet atau huruf.

Kedua, *The Age of Literacy*. Semenjak ditemukannya alfabet atau huruf, maka cara manusia berkomunikasi banyak berubah. Indera penglihatan kemudian menjadi dominan di era ini, mengalahkan indera pendengaran. Manusia berkomunikasi tidak lagi mengandalkan tuturan, tapi lebih kepada tulisan.

Ketiga, *The Print Age*. Era ini dimulai sejak ditemukannya mesin cetak yang menjadikan alfabet semakin menyebarluas ke penjuru dunia. Kekuatan kata-kata melalui mesin cetak tersebut semakin merajalela.

Kehadiran mesin cetak, dan kemudian media cetak, menjadikan manusia lebih bebas lagi untuk berkomunikasi.

Keempat, *The Electronic Age*. Era ini juga menandai ditemukannya berbagai macam alat atau teknologi komunikasi seperti telegram, telepon, radio, film, televisi, VCR, fax, komputer, dan internet. Manusia kemudian menjadi hidup di dalam apa yang disebut sebagai *global village*. Media massa pada era ini mampu membawa manusia mampu untuk bersentuhan dengan manusia yang lainnya, kapan saja, di mana saja, dan seketika itu juga.

Dalam perspektif McLuhan, media itu sendiri lebih penting daripada isi pesan yang disampaikan oleh media tersebut. Misalnya, mungkin isi tayangan di televisi memang penting atau menarik, akan tetapi sebenarnya kehadiran televisi di ruang keluarga tersebut menjadi jauh lebih penting lagi. Televisi, dengan kehadirannya saja sudah menjadi penting, bukan lagi tentang isi pesannya. Kehadiran media massa telah lebih banyak mengubah kehidupan manusia, lebih dari apa isi pesan yang mereka sampaikan.

McLuhan membuat meta teoritis asumsi dari teorinya, yakni (1) asumsi ontologism, manusia akan beradaptasi dengan media yang mereka gunakan sehingga mereka dapat mengirim dan menerima pesan seperti orang lain. (2) asumsi epistemologis, ada satu kebenaran dengan mengamati apa yang telah terjadi dari waktu ke waktu. Sebagai perubahan menengah begitu pula cara masyarakat untuk berkomunikasi. Orang-orang

hanya dapat menggunakan media yang diciptakan (telepon untuk berbicara melalui saluran atau surat elektronik untuk berbicara melalui komputer). Jika media yang impersonal (televisi) maka pesan juga adalah impersonal. (3) asumsi aksiologis, teori ini adalah tujuan dalam diri setiap orang yang akan bertindak dan merasa sama tidak peduli media apa yang mereka gunakan asalkan menggunakan media yang sama. Nilai tidak terlibat karena bukti terlihat ketat melalui pengamatan.

Kaitannya dengan fokus kajian yang diteliti bahwa perubahan teknologi dari masa ke masa memang tidak bisa dihindarkan lagi. Perkembangan teknologi manual menjadi teknologi digital menjadi acuan yang jelas bagi pengelola industri media untuk lebih kreatif dan inovatif dalam memberikan sajian informasi kepada masyarakat. Munculnya media-media baru yang lebih canggih menuntut pengelola industri media khususnya radio untuk harus lebih kompetitif dalam bersaing karena masyarakat modern saat ini sudah lebih cerdas dalam memilih informasi yang disajikan oleh berbagai macam media massa.